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الخلصة

الشتوي        الموسم في البحث هذا تجارب – 2006أجريت مزرعة  2007  في  

الزراعية      البحوث هيئة مزرعة في العشوائية.     هيئة القطاعات تصميم واتبع بشمبات  

     . تمت      الزراعية والمعاملت الطرق كل مساطب على مكررات ثلث في  الكاملة
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ثم.            ومن المشترك الأثر تقييم هو العلمي البحث هذا من والهدف  باتقان

    ( ) المتطفل      الزهري النبات مع ألترناريا المبكرة اللفحة لفطر المشتركة  الستراتيجية

        ( بيتو( صنف الطماطم نبات مجتمعين يصيبا عندما 86الهالوك  (Peto 86) ًا  طبيعي

         . محصول  ونوعية كمية فتنخفض شديدة اصابتهما تكون ما وعادة الحقل  في

.الطماطم

الفطري  أستخدم المبيد  Ivory  M72  W.P.  dose  (10  gm/L)  فطر  لمقاومة

) بتركيز            النيم أوراق بودرة استخدمت كما الهالوك لطفيل باليد والقطع 10الألترناريا  

gm/L)         للهالوك باليد القطع مع لمقارنتها الهالوك لمقاومة للتربة .كمحسن

 -( ) كل          ألترناريا المبكرة اللفحة وفطر الهالوك تأثير أن التجربة نتائج  أظهرت

- ومجتمعين   حدا ًا كان على قراءة        كبير في الطماطم نبات وحجم أوراق على ًا وواضح  

    (    ) لمكافحة   بالنسبة النبات وحجم ألترناريا لفطر والكثافة الإنتشار المرض  أعراض

ووزنها          الثمار عدد مثل المستعملة الأخرى التقييم عناصر وكذلك  الهالوك

الإنتاجية( ). 

     –    ) ووزنها    الهالوك نباتات عدد الطماطم نباتات عدد كلها التقييم  عناصر

    –        – الطماطم   ثمار عدد وكذلك وجافة رطبة ووزنها الهالوك أفرع وعدد وجافة  رطبة

        (( ) للهالوك  باليد القطع طريقة لفاعلية ًا واضح ًا مؤشر كانت الإنتاجية  ووزنها

الفطري      للمبيد المبكر والرش ، ناجحة      . وفروعه كمعاملة النيم بودرة فاعلية ظهرت كما  

البحث     من لمزيد تحتاج .ولكنها

الأوراق          على الألترناريا بفطر للطماطم المشتركة الإصابة أن التجربة  أوضحت

الفطري          المبيد استخدم إذا بفاعلية مقاومتها يمكن الجذور على  Ivory M72 والهالوك

W.P  جم 10بتركيز/- مجتمعين       –  للهالوك باليد القطع طريقة واستخدمت للألترناريا لتر  
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   (   ) أثره         كان كلما المرض ظهور قبل ًا مبكر الفطري بالمبيد الرش كان كلما ًا واضح  وكان

أفضل  .الوقائي

لفطر             ًا أيض امتد قد الهالوك على النيم أوراق لبودرة السلبي الأثر أن  ويبدو

نبات             ساعدت قد التربة كمحسن النيم بودرة وأن الطماطم نبات نفس في  الألترناريا

الألترناريا      لفطر مقاومته من وزادت  .الطماطم

نبات            من الماء و المعدنية للمغذيات الهالوك امتصاص أن ًا أيض لحظنا  وقد

نتائج        –     أعطت المعاملت كل الألترناريا أما ًا ضعيف صار حتى كبيرة لدرجة  الطماطم

معنوية –      والزيادة عالية كانت الإنتاجية .إيجابية

ABSTRACT

This research work was conducted in winter season on 2006-2007, at the 

Agricultural Research Corporation Experimental Farm- Shambat. The 

experimental Design was RCBD with three replications. All cultural practices 

and application of treatments were done properly.

The purpose of this research was to evaluate the joint effect and strategy of 

Alternaria (A. solani L.) leaf spot, with Halouk (Orobanche ramosa L.) on 

naturally infected tomato plants (Lycopersicon esculentus L.) variety Peto 86.

Both diseases casual agents annually attack this popular variety of tomato, 

severely and reducing its quality and quantity.

Fungicide Ivory M 72 W.P dose (10 gm/l) was used to combat Alternaria, 

hand removal was used to combat Orobanche ramosa L., and neem leaf powder 
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dose (10 gm/l) as soil amendment method was used to compare it with hand 

pulling method. 

 This experiment revealed that simultaneous attack by Alternaria solani L. 

and Orobanche ramosa L. to tomato plants mentioned, can be controlled 

effectively by simultaneously using fungicide Ivory M72 W.P at rate of 10 gm/l 

and hand pulling for Orobanche ramosa L. . It was also clear that the earlier is 

the spray against Alternaria solani L. before onset of the disease, is the better in 

the protective effect. 

It seem that Neem leaf powder, other than its adverse effect on Orobanche 

ramosa L., has simultaneous antifungal effect against Alternaria solani L. or 

since Neem leaf powder was applied as soil amendment it could have improved 

tomato health and its resistance to Alternaria solani L.

Finally we feel Orobanche ramosa L. deprived tomato of its nutrients, so 

badly that it was rendered weaker to Alternaria solani L. attack. All treatments 

gave significant results compared to untreated, whether Orobanche ramosa L. or 

Alternaria solani (see results table). No and weight of tomato fruits obtained 

were highly significant that positive effects of Ivory M 72 W.P at the rate of 10 

g/l and Hand pulling of Orobanche ramosa L., and  Neem leaf powder were 

clearly reflected on the observed field.
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